

España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50
Número suelto . . . . .		5 cts.
Id. atrasado . . . . .		10 "

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### LA CRISIS OBRERA EN PALMA

Por haber enfocado mal, por haber puesto paños calientes a una herida que requería un inteligente tratamiento, ser cuidada con amor, con ciencia y también con aquella cualidad que un adagio mallorquín recomienda a los cirujanos para no seleccionar las ligas, ha rebrotado con mayor fuerza la crisis obrera en Palma, a la cual, la generalidad de autoridades y personas que tienen el deber cívico unos y moral los otros de trabajar para conjurarla, han abandonado a su suerte, solo amparada con algún recordatorio a Madrid, sujeto al expediente, como si el hambre pudiese esperar, gráfica frase con la que un autor expresó las tribulaciones de los necesitados.

No basta esperar todo de Madrid, el Gobierno ya vimos lo que puede hacer y ojalá lo realizara con lo que se atenuaría mucho el conflicto; de Madrid pueden venir autorizaciones para gastar dinero que ocioso está en las arcas de la Junta de Obras del Puerto, improductivo, esperando el dichoso trámite: el permiso para gastarlo. Cuando hay necesidades en la provincia, cuando hay trabajadores que tienen que implorar la caridad por no encontrar medio alguno para ganarse honradamente la vida, esfórzate que por desidia de arriba no se pueda hacer circular el dinero almacenado, y contra esta desidia, solo cabe un acto viril de la Junta de Obras del Puerto, para que esa un revulsivo que haga anárquicos a los que tienen la misión de resolver la consulta. Es triste y lamentable que el Gobierno se apresure a atender a aquellas provincias donde se ha tenido que levantar la Guardia civil a la calle. ¿De qué sirve la senatesz y el buen criterio de nuestros obreros? ¿Qué aguardan para atenderles?

Un recordatorio respetuoso pero energético de la Junta de Obras del Puerto a la Superintendencia, poniendo la dimisión por delante, haría actuar la autorización, máxime si esta era apoyada por los representantes de Mallorca en Cortes, que trabajando en este sentido, si que rendirían un buen servicio a sus electores. Así lograrían colocación un buen golpe de obreros.

También sería un remedio que facilitaría trabajo a albañiles, carpinteros y herreros que son los que más lo necesitan el acceder a la petición de la Unión Industrial de rebajar la vigente tarifa de arbitrios sobre construcciones y reparaciones, uno de los remedios que la Junta magna de Valencia señaló a aquel Ayuntamiento para solucionar la huelga general que se desarrolló en aquella ciudad.

Pero una cosa y otra no bastan. Aliviarían bastante. Podría completarse la obra el Ayuntamiento yendo a la recomposición de las vías de Palma. ¿De donde se saca el dinero? se nos argüirá. Para los casos críticos, para las actuales circunstancias en que se conmueve el mundo en sus elementos, están llamadas las medidas extraordinarias, y si el Ayuntamiento contrae deudas para realizar un servicio que ha de favorecer a la población y salvar del conflicto al vecindario, benditas sean esas deudas, máxime cuando en años venideros y prósperos pueden ser enajenadas.

Están a punto de empezarse los trabajos para un nuevo ferrocarril, duplicando las brigadas, se anticiparía su explotación, lo que compensaría en parte los gastos mayores que acarreas el doblar el número de los obreros.

También se dice que en Obras Públicas hay fondos que solo aguardan el término del dichoso expediente para convertirse en trabajo salvador. Activarlo, pues, rápidamente, que la necesidad lo demanda.

Con estas fuentes de trabajo que hemos señalado podrían abrirse, estarían por una buena temporada atendidas las necesidades actuales, mas como esas se acrecentarán al transcurrir el tiempo, (ojalá nos equivoquemos), para atenderlas, será preciso el concurso de todos cuantos estén en condiciones de

aportarlo para salvar las críticas circunstancias, sin días de luto ni de remordimientos. ¿Cómo obtener dicho concurso y en qué forma desarrollarlo?

Lo veremos en el próximo artículo.

## ESTAMPA

### Sobre un libro de versos

He estado mucho rato perplejo, con la pluma en ristre y las cuartillas en blanco; que no hay mayor tortura y agobio que eso de toparse con el cerebro a secas, estéril, sin ideas que verter por el pico de nuestra húmeda pluma. Hecho un bazuán he meditado largo rato y ni con la legra de mi voluntad he podido rebañar, los escasos pensamientos de mi enjundia para ver si encontraba algo nuevo que decir o algo sabroso de comentar sobre tema tan traído y llevado como es el de la poesía.

¿Qué he de decir pues hoy sobre el nuevo libro de versos que sobre mi mesa yace, bien pulido, bien acicalado, bien enfundado en su casaca blanca; como caballero que quiere agradar más por la vestimenta que por las ideas que encierra?

En grave aprieto púome el autor al llamarme crítico y al pretender de mí con asiduo encarecimiento que diese mi opinión sobre tal hijo y sobre tal padre. Ni soy yo un Casares para ir con un candil buscando los gazapos escondidos en el laberinto de las letras de imprenta; ni me place, en esa hora tranquila de la tarde en que el padre sol nos abandona vestido de púrpura manto y cubierto de áurea tiara, enfrascarme en quintaesencia como paciente alquimista, el perfume poético y la prosapia clásica que pueden albergar en sus entrañas las odas de mi poeta. No soy hombre aficionado a harbar, que placer mío es el de sospesar, limar y pulir las ideas propias que manando de mi cerebro, bajan como migrado arroyuelo a lo largo del brazo y gotean por el pico de la pluma sobre las niveas cuartillas de una avidez despiadada.

Solo diré que después de haber leído el libro que nos ocupa háme venido a la imaginación una historieta amable, llena de una filosofía reposada y suave, que el lector podrá ligar y unir, si en ello conviene, con el libro leído; pues encierra, en el fondo de su inocencia, la impresión justa y cabal que la lectura del libro bien vestido me produjo.

El caso es que dos fidalgos españoles, en sus andanzas por los reinos de Portugal, llegaron hasta tierras de Coimbra, en cuyo paraje levantase un grande castillo, admirado por su arquitectura, famoso por sus arcos, orgullo de Lusitania y tema inagotable de fados caballerescos. El castillo, como toda la historia de Portugal, no es ya más que un montón de piedras caídas; pero su plaza de armas amplia es todavía y despejada y diz la leyenda que en ella, cuando la luna es clara y dormido está el campo, cabalgan todavía los antiguos corceles y blanden sus pesadas tizonas los caballeros.

Verdad o no, poesía era, y nuestros fidalgos vagaban con curiosidad por aquella amplia plaza, llena de piedras caídas, de leyendas vagas y de jaramagos raquíticos. Cuando estaban a lo mejor de su vagar, salieron al encuentro un portugués barbado y pequeño, que quitándose en un amplio gesto su gran chambergo de montañés se tituló el alcaide de aquella fortaleza o castillo.

Hicieronle acatamiento los españoles y ántenos estuvieron al discurso de nuestro alcaide, en el cual se mezclaban todos los reyes de Portugal y todas las famosas hazañas de los lusitanos. Siguiéronle luego por aquellos laberintos de piedra, atentos a todo detalle, y llegaron por fin al centro de la plaza, de armas, en cuyo lugar se levantaba y abría el ancho brocal de una antigua cisterna.

Explicó entonces nuestro portugués que aquella cisterna era hueca como toda la plaza con lo cual quedaba demostrado que era la más grande del mundo y que sin duda, por estar vacía y seca, tenía una notable particularidad.

Para demostrarlo, hundió la cabeza el portugués en el brocal del aljibe y empezó a lanzar estentóneos y fúnebres aullidos que al sumirse en el seno oscuro de aquella cavidad enorme despertaron mil voces ocultas, mil ecos dormidos, que repitieron, multiplicados, los bramidos del lusitano.

Ántonos quedaron los fidalgos españoles de lo que vieron y entendían y no supieron de que admirarse más, si de los aullidos del portugués o de los ecos de la cisterna que tan bien le remedaba y hacía coro. Coligieron por la muestra que aquí alcaide lusitano era el mayor rebuznante del mundo y aquella cisterna la mas vacía de la tierra.

Cansado de vociferar levantó el portugués la cabeza y al ver a nuestros hidalgos desasosegados y mohinos, díjoles con aire de protección: *Non tengan meda as vosas mercedes!*

Mario VERDAGUER

## Bibliografía mallorquina

Pertra per una Bibliografía Filológica de la Lengua Catalana del temps més antic fins a 31 de Desembre de 1914. Obra de Mn. Antoni M.º Alcover.

El ilustrado y competentísimo filólogo Mossén Alcover ha publicado recientemente un folleto con el título que encabeza estas líneas. Consta de unas 120 páginas y es un apéndice al tomo VIII del Boletín al Diccionario de la Lengua Catalana.

Se trata de una bibliografía muy completa de todas las obras publicadas por diversos autores, útiles para el conocimiento del catalán, y entre las cuales hay otras sobre la lengua de oc, el provenzal y demás dialectos de aquella.

Las obras registradas son en total 1.227 y los autores de ellas 670.

Las obras las dividen en cuatro partes: Gramáticas, cuyo número es de 78; Tratados gramaticales, 793; Diccionarios, 82; Vocabularios y Glosarios, 292.

Los autores los agrupa por nacionalidades y resultan 504 catalanes, 126 alemanes, 69 franceses; 18 italianos; 12 castellanos, y 11 de otras nacionalidades.

Las fuentes que han servido a Mn. Alcover para formar esta Bibliografía ascienden a 67; de las cuales hay 39 escritas por catalanes y el resto por autores de otros países.

Vida del Rdm. I Illm. señor don Pere Joan Campins i Barceló Bisbe de Mallorca escrita de Mn. Antoni M.º Alcover.

Forma esta obra un folleto compuesto de 23 capítulos que ocupan más de 200 páginas, en las cuales se sigue paso a paso la vida del llorado Obispo mallorquín desde su nacimiento hasta la muerte ocurrida en Febrero del año último.

En esta obra ha depositado el Vicario Capital todo el afecto que sintió y siente por el Obispo Campins y su importante y trascendental obra.

## AUSENCIA

### La golondrina se fué.....

La golondrina fué mía pero un día me dejó.  
Yo de lejos la pedía que volviera. La quería y no volvió.  
Yo lloré aquel desengaño; pasó un año, pasó más.  
Sentí un dolor muy extraño que en el alma me hizo daño..... Golondrina ¿dónde estás?

Una tarde en Primavera, al morir la luz postrera del crepúsculo, la vi, y la dije: espera, espera, golondrina, compañera, vuelve a mí.

Más huyó la golondrina, con su nota cristalina, con su cántiga triunfal; y en la noche diamantina brilló una luz argentina y hubo una paz sepulcral.

Desde entonces la he llamado cuantas veces ha pasado junto a mí..... Golondrina que has volado, golondrina, yo te he amado solo a ti.

Tú has deshecho mi destino, soy un pobre peregrino; del amor.  
Dame tu mirar divino que mi vida es un camino de dolor.

Golondrina, la divina de la cántiga argentina ya se aleja mucho más. Media noche se acerca y oigo un eco en la colina que repite: Golondrina, golondrina ¿dónde estás?..... Jaime FERRER y OLIVER de León;

## COLABORACION

### "LLET, BROSSAT Y FORMATGE," Folk-Lore mallorquí

A mió amic Joaquim Pascual

¡Que dulce monotonia la de estos campos. ¡ Los campos en los cuales hemos pasado la mayor parte de nuestra infancia. En vano nos hemos alejado de ellos, en vano nos hemos trasladado a la gran Ciudad en busca de soñadas ilusiones ó confadas en la realización de grandes empresas; nada tan falso... volvemos a ellos cansados, extenuados ó enfermos por habernos agotado en el continuo vivir de la gran urbe; pero el campo, ese dulce y monótono campo, nos espera, recibe y envuelve otra vez en su puro y placido ambiente de sencillez grandiosidad, fortaleciendo nuestro decaído espíritu.

Finalizaba Marzo era una de esas mañanas campestres, tan distantes y claras en las cuales el sol se nos presenta como enamorado galán de la tierra. Era una mañana en la cual se oía perfectamente el continuo zumbido producido por el loco revoloteo de abejas y abejorros.

Después de haber ordeñado en el aprisco (*s'aprís*) las ovejas destinadas a dar leche (1), entregó el mozo de pastor al pastor *Sen Vent*, dos lecheros (*ferrades*) llenos, leche que en esta ocasión es retirada para dedicarla a la elaboración del queso. Luego dicho mozo, ayudado de su fiel compañero, el perro *colom*, condujo al rebaño a pacer *per sa tanca gran*. Por ese campo a que antes me refería, lleno de sol con alguno que otro *pinotell*, lentiscos y *uñastres*; tapizada la tierra de yerbas y polifloras floriscas. Aquí y allá pequeños montículos de piedras cubiertas casi por pequeñas matas de florida y aromática *enyorida* (orégano); el ambiente no podía ser más risueño y encantador. El mozo *Gumió* «Se holgaba de ver el campo—Todo cubierto de diversas flores—De hacer el queso y de cuajar la leche—Los requesones y las blancas natas».

Al son de campestre caramillo espacióse inmediatamente el ganado, poniéndose a pacer tranquilamente por aquella dilatada y balsámica *Tanca*, llamando mi atención la repentina reunión en uno de aquellos coquetos mortificos de más de veinte pequeñuelos (*menús*) que pusieron a jugar saltando y brincando como lo quezuelos; pregunté a *Gumió* la causa de aquella reunión y el porqué de tanta alegría juvenil, contestándome que la abundancia de pastos (*trebal* y *margal*) y lo espléndido del día eran la causa de que *els anyells* se reunieran para jugar, pues habiendo buena pinta, estaban contentos de la vida, demostrándolo con aquellos coquetos brinco.

En Mallorca, en general, la fabricación del queso conserva aun todas las rutinas primitivas, nada se ha adelantado en esa parte de faena agrícola. El local suele ser lóbrego y oscuro, con profusión en el techo y paredes de negruzcas telas de araña. Es una habitación en la que arden los candiles mañan y tarde, luces que unidas a la de la hoguera que producen los chisporroteantes troncos en la *llar*, hacen que la estancia en donde se elabora *els brossat* y *els formatge* esté «intensamente iluminada».

Lo más general en la Isla es hacer el queso de la siguiente manera: después de ordeñada la leche son vaciados los lecheros *a dins s'olla colera*, se calienta un poco y se le echa luego la muy bien picada *erba de formatjar* (3) para que cuajando se haga una masa. Se pone dicha masa dentro de una fina pero resistente tela de hilo, *fogassers*, comprimiéndola y exprimiéndola para que escurra la leche no cuajada, que luego ha de servir para hacer *els brossat*. Se comprime y trabaja el queso encima de una tabla de forma rectangular que tiene en sus bordes una ranura, con salida en un extremo, por cuya ranura corre la leche que cae dentro del caldero. La tabla la colocan ligeramente inclinada y la madera trípode que sirve de punto de apoyo a la parte alta de dicha tabla se llama en Mallorca *es cavall*.

Una vez dada a la masa de leche cuajada, la figura apetecible, se la pone en una pequeña prensa unas horas juntamente con *els fogassers*, al cabo de las cuales se le quita la tela, se le pone sal y se lleva a otra habitación llamada *sa salera* ó sea *cuarto d'els formatges*. Me decía el pastor *Sen Vent*, que *els formatjes* era faena que requería mucho cuidado y limpieza... que se ganaba muy poco haciendo queso; pues *els formatges tendre que duien a la Vila par vendre* no lo querían comprar, en cambio, los vendedores hacían un negocio de más de un cincuenta por ciento. Yo recordé en aquel momento aquellos versos de Fray Luis de León:

Llevaba yo a la villa mucho queso  
Vendía al sacrificio algún cordero,  
Mas no volvía rico yo por eso.

El queso es de fácil digestión y de nutrición extraordinaria; tiene sabor variable según las condiciones de su elaboración, influyendo mucho en su calidad, la clase de pastos con que se alimenta el ganado. En Mallorca, como hemos dicho, *els formatges* no suele ser de primera calidad, no se cuidan de sembrar buenos pastos ni se quiere elaborar con esmero, hoy se fabrica el queso en la Isla exactamente igual que en *temp d'es moros*; no obstante, en nuestra vecina y estimada Isla de Menorca se elabora un riquísimo y apreciado queso (*formatge mahónés*) que ha llegado a adquirir fama mundial.

En Menorca se hace el queso de leche de vaca, siendo el principal alimento de aquellos animales, el nutritivo pasto llamado *«clover»* zulla. Por que no se hacen ensayos en esta Isla con dicho forraje, que con seguridad habrían de mejorar la calidad de nuestros quesos?

*Es brossat* requesón, es la segunda cuajada que se hace cociendo la leche y reduciéndola que ha quedado después de hacer el queso. Se elabora cociendo la leche dentro un caldero, y al empezar a hervir, que es cuando enaja, (4) se retira del fuego, separando con un colador la masa cuajada que resulta ser lo que llamamos *brossat*. Queda en el caldero un líquido de color amarillento llamado *xerigot* (uero) el cual los pastores lo dan a sus perros que lo comen con gran fruición (5). En Mallorca el requesón tiene gran demanda y en la Ciudad está considerado como postre de lujo; aderezado con miel resulta un plato dulce muy exquisito. En los predios de nuestra Isla, *possessiones*, existe la costumbre de hacer en Semana Santa los clásicos *«crespells»*, poniendo en la elaboración de la masa *xerigot* en vez de agua, resultando *es crespells en xerigot* mucho más apetitosos y clásicos.

A POL.

Son Muntaner 2-III-16.

- (1) En Mallorca las ovejas destinadas a dar leche por haberlas retirado sus crías, se llaman *«aves d'esplé»*, y las que han de servir para cría *«basinas»*. Dar a la leche se entregan un pastor a otro un rebaño de ovejas para que las ordeñe y mantenga por su cuenta, entregando al dueño un *tant per cap*.
- (2) Flor d' cardo que tiene un color amaromatado.
- (3) Me decía el pastor *Sen Vent* que cuando la leche empieza a hervir cuajándose, se le llaman entre ellos *«els anyells»*.
- (4) *Es xerigot* mesclado con salvado es un gran alimento que se da a las lechonas para que engorden en poco tiempo.

## LA GUERRA HACE UN AÑO

Los ingleses se mantienen en la Base de y han tenido que abandonar algunas trincheras de Jiprés.

Un ataque de los ingleses en Ahiva (Golfo Pérsico) ha sido rechazado.

El acorazado inglés King Elisabeth ha entrado en los Dardanelos bombardeando varios fuertes.

Por Malta han pasado 35 navios con duciendo tropas a los Dardanelos.

El destructor inglés Ariel ha hundido al submarino alemán U-20.

## El conflicto europeo

### Una carta del Papa

«L'Osservatore Romano» ha publicado la carta que Su Santidad Benedicto XV ha dirigido al vicario de Roma, cardinal Pompili.

De ella son los párrafos siguientes:

«Pastor universal de las almas, Nos no podíamos, sin olvido de los sagrados deberes impuestos a la sublime misión de paz que por amor de Dios nos ha sido confiada, permanecer indiferente y asistir en silencio al tremendo conflicto que desgarró a Europa, y que desde el principio de nuestro pontificado llena de angustia nuestro corazón y oprime nuestro pecho. Nos hemos colocado en medio de los pueblos beligerantes, como un padre en medio de sus hijos en lucha, conjurándoles, en nombre de Dios, de la justicia y de la caridad, a renunciar a sus propósitos de mútua destrucción, y a exponer de una vez con toda claridad, de un modo directo ó indirecto los deseos de cada una de las partes.

Hasta ahora, sin embargo, nuestra voz paternal no ha sido escuchada, y la guerra continúa furiosamente, con todos sus horrores. Mas no por eso debemos ni podemos callar.

No nos es, pues, posible abstenernos de elevar una vez más nuestra voz contra la guerra que se nos representa y aparece como el suicidio de la Europa civilizada.

Ocasión propicia se nos ofrece en esta hora, señor cardenal, en que algunos piadosos señores nos han manifestado su intención de unirse, con motivo de la proximidad de la Santa Caerama, en una unión espiritual de oraciones y mortificaciones, a fin de imprimir más fácilmente de la infinita misericordia de Dios la cesación del horrible azote de la guerra.»

Dice luego [Su Santidad] que, habiendo ya bendecido este propósito, no puede menos de alabarlos públicamente, deseando que todos los fieles

de la Iglesia lo hagan suyo y que «todas las familias católicas se reúnan de un modo especial en los próximos días, que la Santa Iglesia consagra a la penitencia, y, lejos de los espectáculos y diversiones mundanas, se entreguen a una más fervorosa y asidua oración, así como a la práctica de la cristiana mortificación, la cual habrá de hacer más aceptables ante el Señor las súplicas de sus hijos, y es, además, oportunísima en las actuales circunstancias de luto universal para todas las almas bien nacidas.»

«Y puesto que con las limosnas—añade—se redimen los pecados, y se apacía la justicia de Dios, Nos deseáramos que cada familia ofreciese, proporcionalmente a sus propios recursos, el óbolo de la caridad, y acudiese en socorro de los pobres, de los desventurados, de tantos seres amados de Jesús Redentor, y especialmente de los hijos de aquellos que mueren en esta horrible guerra, en la esperanza de que a tales obras de cristiana piedad querrán asociarse en un impulso de buenos sentimientos de humana compasión, y más fuertemente aun de la sobrenatural caridad que debe unir a los hijos de un mismo Padre celestial, las familias cristianas de los mismos países neutrales.»

Doña Alicia de Borbón detenida

Roma 3 Los periódicos italianos han publicado estos días noticias y detalles respecto a la acusación de espionaje formulada contra la Princesa Alicia de Borbón, hija de Don Carlos y hermana de don Jaime, actual presidente del Trono de España y duque de Madrid.

Fundábase la denuncia en la conducta extraña de la dama en el ejercicio de sus servicios de enfermera.

La autoridad militar dispuso la detención de la primera y su esposo, oficial, y los internó.

Pero la Princesa ha hecho pública su protesta contra la información dada por la Prensa italiana, declarando que profesa por Italia muy vivas simpatías.

En sus predios de nuestra Isla, *possessiones*, existe la costumbre de hacer en Semana Santa los clásicos *«crespells»*, poniendo en la elaboración de la masa *xerigot* en vez de agua, resultando *es crespells en xerigot* mucho más apetitosos y clásicos.

No existe familia austriaca de la Casa de Borbón.

Una Princesa de Borbón no se rebaja a ser espía.

La Prensa ha publicado, sin comentarios, la protesta de doña Alicia.

## PALMA

Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro un caballero que había sido agredido por dos majores, produciéndole varias contusiones en la cara.

Denuncia

Por la benemerita del puesto de Sineu y Valldemosa han sido denunciados a los Alcaldes respectivos varios individuos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Riña

Por cuestión de intereses se suscitó ayer por la mañana una reyerta entre dos individuos en la calle de San Francisco resultando ambos con heridas contusiones.

Intervino un individuo de la guardia municipal que puso fin a la contienda.

Harido

Un joven que ayer por la mañana transitaba por la calle de San Jaime resbaló con un desperdicio de naranja produciéndose con la caída una herida en la cabeza la que le fué curada en la casa de Socorro.

Minas submarinas

Por la Comandancia de Marina de esta Capital se ha publicado un edicto haciéndo saber que, es peligrosa la navegación por la costa de Asia menor, Turquía y Siria por presencia de minas submarinas.

Obra de Galdós

Hemos recibido un ejemplar de la nueva comedia en dos actos, del ilustrado dramaturgo D. Benito Pérez Galdós, titulada *«El Tacacho Sainmón»*, obra estrenada con gran éxito en el Teatro Lara la noche del 2 de febrero próximo pasado.

El precio de esta obra es el de 2 pesetas ejemplar, como todas las del ilustrado escritor.

Balles de Piñata

Hoy sábado y mañana domingo se celebrarán en la Juventud de la calle del Socorro, dos balles de Piñata, los cuales empezarán a las nueve de la noche.

Dichos balles estarán amenizados por una nutrida orquesta, bajo la dirección del Sr. Amerós.

El viaje del «Cataluña» a Bristol

Ayer por la mañana, recibió la *«Isla»*, un telegrama, expedido en radiograma anteayer a las 9 de la noche, por el capitán del vapor *Cataluña*, Sr. Rigo, en el cual comunicaba que dicho buque se encontraba entre el cabo Finisterre y el cabo Ortegal, continuando su viaje a Bristol sin novedad.

Servicios de la guardia municipal

Ayer tarde en el foso del Hornabe que fué encontrado un feto por Jaime Sempol dando cuenta al Jefe de Santa Catalina y éste a sus Jefes, personándose el Juez don Antonio Bergall acompañado del médico señor Oliver y del alguacil don Manuel Felices ordenando el primero el levantamiento y conducción al cementerio de dicho feto.

Los Vampiros

existen y se verán en Palma.

«LAS MONJAS»

Alfombras, tapetes, sábanas y mantelinas.

## Sermones cuaresmales

El P. Moren trató en su sermón de anoche de la necesidad de que el hombre abandone los placeres de este mundo para gozar del otro.

La raíz de todos los males, empezó diciendo, de todas las calamidades que afligen a la humanidad, está en las concupiscencias de que está lleno el corazón humano.

Las guerras, los pleitos, las enemistades tienen su nacimiento en el deseo de satisfacer las concupiscencias.

El hombre tiene sed de felicidad y como el peregrino sediento que se lanza a la fuente para saciar su sed, así también cuando ve los bienes terrenos en los cuales imagina saciar su sed de felicidad se lanza sobre ellos, no se tarda en ver burlados sus apetitos, porque los bienes terrenales son pocos.

Pero aunque fueran muchos, el hombre nunca está contento y de ahí hacen los odios y las pasiones que separan a los hombres que para triunfar de sus contrarios emplean el engaño, la mentira, la calumnia.

El mundo es un inmenso campo de batalla en que luchan de una parte los que ya están en posesión de parte de la felicidad y anhelan más aun y de la otra parte los que aun no logran nada.

Filósofos y estadistas se preocupan de hallar remedio para esta sed de felicidad que el hombre padece, pero sus trabajos son inútiles pues el resultado que dan es solo libros y discursos. Pálabras, palabras y palabras, como dijo el gran dramaturgo inglés.

Jesús fué únicamente el que al venir al mundo trajo el remedio a este mal, que es encanchar el deseo hacia el bien, ó sea hacia el objeto donde guían las esperanzas cristianas.

Quede sentado que el hombre desea ser feliz y tiene derecho a serlo, deseo y derecho que no quiere aplazar y para el logro de sus aspiraciones no tiene inconveniente en someterse por una temporada más ó menos larga al sacrificio y las privaciones.

Claro ejemplo de ello lo son el labrador que pasa la mayor parte del año ocupado en las duras faenas agrícolas para recoger el premio de la cosecha; el navegante que arrostra tempestades y fatigas para regresar a su casa con dinero que le permita pasar bien la vejez; el soldado, el literato, todos luchan para lograr un premio.

La esperanza es propia del hombre. Bien lo conoció Dante cuando puso en la puerta del infierno aquel letrado *«Lasciate ogni...»* queriendo decir que cuando el hombre muere, la esperanza ha desaparecido. La esperanza es, pues, propia del hombre.

Jesús asegura al hombre la dicha pero nos dice que no será aquí; nos promete un reino, el de los cielos en el cual disfrutaremos de goces inefables, de venturas inmensas; allí veremos a Dios, veremos a su madre Santísima la Virgen María, a los Santos, los Profetas, los Confesores y esto será eternamente.

Puede gozar del reino de los cielos quien quiera; todos tienen condiciones y pueden emplearlas para conquistarlo; ejemplos de ello los tenemos.

Si todos nosotros fuéramos cristianos de verdad, no solo de palabra, sino de verdad, todos también nos salvaríamos.

Que vinieran acá desearía los no creyentes y me dijeran que es lo que ofrecen a los hombres sedientos de felicidad. Les ofrecen honores, de los cuales se sonríe el vulgo; riquezas, que no han de ser bastantes para todos, placeres, que dan resultado contraproducente pues cuanto más se tiene más se quiere. Y ello es algo que es un insulto y una traición; un insulto porque ofrecen algo que saben no pueden dar y una traición porque se engañan al hombre prometiéndole lo que no ha de colmar su anhelo.

El pobre que se encuentra sin [fó] es el más desgraciado.

El que tiene hambre, antes de caer en la inacción, se siente acometido de rabia y de furor. Igual pasa con el hambre espiritual. Y el furor y la rabia se traducen en crímenes y desmesas que acaban por llevarlos al patíbulo.

Este es el fruto que ha dado la masonería al arrancar la fé del corazón humano.

No sucede así con el cristiano. Si aquí hay desigualdad, no la hay no cambio en el otro mundo y esto es lo que consuela de aquello.

Los Santos Evangelios son un gran consuelo para las contrariedades de la vida y una fuente de esperanza para el hombre en su peregrinación por el mundo.

Para nosotros los religiosos son también los Evangelios un gran consuelo. ¿Estáis convencidos ahora de la necesidad de aspirar a las cosas grandes?

El ser feliz aquí y allá no puede ser. Hay que renunciar a la felicidad de aquí para gozar de la de allá.

No se puede vivir sin Dios. Tomad ejemplo de lo que decía San Esteban de Kosta.

También con una imploración rogando a Dios que concediera a los oyentes la gracia de saber prescindir los placeres de este mundo para gozar del otro.

DEL EJERCITO

A los baños de Archeon.—El Gobernador militar accidental de Mallorca coronel don José de Nouvillas, publicó ayer la siguiente orden de la plaza:

«A las 11 del día 13 del actual tendrá lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el reconocimiento definitivo de los individuos de tropa de las unidades orgánicas dependientes de esta Subinspección que los respectivos médicos propongan para el uso de los baños de Archeon en la 1.ª temporada del presente año, para cuyo efecto los Jefes principales de aquellos remitirán al de Sanidad Militar, con la debida antelación, relación diagnosticada de los propuestos.»

ASISTENCIA PALMESANA

MAÑANA diez noche GRAN BAILE DE PIÑATA

ALMACENES JUAN MATAS

Colón, 17, 19 y 21; Maura, 1, 3, 5 y 7 y Jaime II, 68 Gran baratura en todos los artículos por final de temporada VENTA DE RETAZOS Teléfono 240

Antonio Oliver Frontera

Médico internista, especialista en enfermedades del ESTÓMAGO CALLE DE LA PUREZA, NUM. 40 CONSULTA DE 41 A 4

Una vez efectuado el reconocimiento, el citado Jefe de Sanidad me cursará duplicada relación de los que necesitan el uso de las indicadas aguas. —El Coronel encargado del despacho. —Novelias.

Don Alejandro Rosselló Gobernador de Madrid

Anteanoche nuestro activo correspondiente en Madrid señor Mencheta nos adelantó la noticia de que se indicaba para el elevado cargo de Gobernador Civil de Madrid, a nuestro ilustrado paisano y Diputado a Cortes por esta isla don Alejandro Rosselló. La noticia fué recibida con gran júbilo por los amigos políticos del señor Rosselló y con satisfacción por el público en general.

entonces no falta dinero para darle un gran banquete. Censura la falta de unión de los obreros que es la principal causa de lo que ocurre y a los acaparadores que todo lo corrompen. Estamos en una época en que se levantan plazas de toros, monumentales en Barcelona mientras los obreros se mueren de hambre. Día llegará en que los obreros tendrán que elegir y no pedir lo que por derecho les corresponde. Es preciso que os organicéis para defenderos. Nuestra situación es vergonzosa para el Ayuntamiento y para el Gobierno.

La crisis obrera

Como, anunciamos a poco más de las tres de ayer tarde se celebró en el local del Centro Obrero el anunciado mitin de los obreros sin trabajo. Presidió el acto el presidente del Centro señor Rosselló. El local estaba atestado, notándose gran número de mujeres. El compañero Obrador dió lectura a la autorización del Gobernador para celebrar el mitin y una manifestación. Recomendó orden para que no ocurriera ningún incidente. Habló después el compañero Simeón Juan. Dijo que se congrataba de ver tantos compañeros reunidos y censuró a los consejeros diciendo que no los protegen a pesar de ocupar sus cargos gracias a las clases trabajadoras. Dijo que deseara que el domingo próximo, que tendrá lugar otro mitin, el número de asistentes fuera mayor. El compañero Sebastián Lérica, censuró al Ayuntamiento que ha permitido que se convirtieran en mendigos. Alabó las gestiones del Gobernador pues ha procurado mitigar las tristes circunstancias de ahora. Dijo que sería muy lamentable que llegara el momento de que los obreros se vieran obligados a pedir el pan con un palo en la mano. El compañero Jaime Marí dió las gracias al periódico LA ALMADAINA por haber mandado a uno de sus redactores a presenciar y reseñar el acto que estaban celebrando. Dijo que agradecía al Director de dicho periódico sus palabras, prometiendo ayudar a los obreros para que puedan encontrar pan y trabajo. Agradeció el concurso de las mujeres y censuró al Ayuntamiento, diciendo que debería haber afecto un empréstito para dar trabajo a los obreros necesitados. Dijo que sufriendo hambre el obrero, jamás se logrará un ejército agrario como desea el actual ministro de la Guerra. Lo que pedimos es trabajo. El compañero Antonio Aizina.—Agradeció también el concurso de las mujeres trabajadoras. Al ocupar el cónde de Romanones el Poder—dijo—cremos que la situación de los obreros iba a mejorar, pero pasó el tiempo y todo sigue como antes. El pueblo pide trabajo en toda España y el Gobierno permanece sordo a las quejas de las multitudes. El Gobierno actual solo tiene de liberal el nombre. Es un gobierno que resuelve las huelgas por medio de la guardia civil. Precisa decir a las autoridades que pedimos trabajo y no limosnas. El poder central no ha hecho caso de los telegramas del Gobernador de esta provincia, pidiendo dinero para emprender mejoras y dar trabajo a quienes se encuentran en huelga forzosa. Tampoco ha hecho nada la Junta de Obras del Puerto. Cuando vengán las elecciones, miran bien a quienes dais vuestro voto y así evitaremos encontrarnos sin protección. El compañero Antonio Pérez.—Censura al Poder Central y a todas las autoridades. Dice que mientras el Ayuntamiento no tiene dinero para dar trabajo a los obreros, viene un personaje político y

Representó el ministerio público el Teniente Fiscal señor González. El procesado estuvo defendido por el Abogado don Fernando Pou. Al abrirse la sesión el procesado se declara autor del delito de que se le acusa añadiendo que estaba conforme con la pena de dos años, cuatro meses y un día que le pedía el señor Fiscal.

Señalamiento Para el lunes próximo está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Antonio Pedrosa Torres y su hijo Antonio Pedrosa Reus acusados del delito de asesinato frustrado. Sostendrá la acusación el Teniente Fiscal señor González. El procesado estará defendido por el Abogado don Fernando Pou.

Política local

Leamos en «La Voz de Menorca»: «Según nos escriben de Ciudadela, el último martes se reunieron en asamblea nuestros carreligionarios de aquella población. Era objeto de la asamblea acordar que concurra a las elecciones de la provincia menorquina en las próximas elecciones. Como era de esperar la reunión se pronunció unánimemente en favor de apoyar con el mayor entusiasmo la candidatura del doctor Llanós.»

A bordo del vapor correo de Mahón salió ayer para dicha ciudad el candidato ministerial para las próximas elecciones generales D. Eduardo Estelat quien acompañado del Gobernador Civil de la provincia señor Alonso Martínez estuvo por la mañana a visitar al señor Alcalde de Palma, al jefe del partido liberal don Bernardo Amer y otras significadas personalidades del partido. Acudieron al muelle a despedirle los señores Gobernador, Alcalde, Amer, Pascual, Alemany, Felu y otros amigos políticos. Se decía que el señor Estelat, de no presentarse al señor Squella, contaba con el apoyo de los conservadores de la vecina isla.

Ejercicios espirituales

En el Real Colegio de la Pareda de María Santísima El próximo lunes, a las seis de la tarde se dará comienzo a los ejercicios espirituales bajo la dirección del Rdo. P. José Planas, S. J. Para esos días se seguirá la siguiente distribución de tiempo. A las siete y cuarto, Misa y Comunión. A las nueve y cuarto, lectura. A las diez, meditación. A las once y cuarto, plática. A las doce, examen de la mañana en la capilla. A las tres de la tarde, estación al Santísimo y lectura espiritual. A las cuatro y media, meditación. A las seis plática. El domingo inmediato 19 de Marzo, a las siete y media de la mañana tendrá lugar la Comunión general, y a las cuatro y media de la tarde plática y Bendición Papal.

De Manacor

Apesar de haber sido días de carnaval, se ha notado en nuestro pueblo un movimiento religioso poco acostumbrado. La causa de ese movimiento religioso ha sido sin duda los santos ejercicios espirituales que la Congregación de Hijas de María ha practicado bajo la dirección del fecundo orador y celoso padre Jaime de los SS. CC. La iglesia parroquial se ha visto llena todos los días, no solamente de Hijas de María sino también de hombres, ávidos todos de escuchar la palabra sagrada del excelente orador, del celoso apostol, del sacerdote infatigable que trabaja sin descanso y sacrifica todas sus energías en provecho espiritual de las almas que acuden a escucharlo. El tres sermone del triduo de Cuarenta Horas que todos los años se dedican en nuestra parroquia al Sagrado Corazón de Jesús, estuvo el padre Jaime infatigable, elocuente, admirable, digno de la fama que goza y de la estela espiritual que lleva en su carrera apostólica.—C.

El cultivo del opio

Por la Dirección general de Agricultura se ha dirigido una orden circular a los ingenieros directores de las Granjas Escuelas prácticas de Agricultura, teniendo en cuenta las manifestaciones hechas por el Consejo Superior de Fomento, relacionadas con la importancia que para España tiene la obtención del opio, con el fin de que en cada Granja se destinen unas parcelas a hacer experiencias sobre el cultivo de la morfina, de la que se obtiene el citado producto, formulando instrucciones que sirvan de base para la publicación de una Cartilla que se distribuya entre los labradores. Es indudable que a consecuencia de la guerra, como hace notar el presidente de la Junta de Gobierno y Patronato de Farmacéuticos titulados, de esta corte, en comunicación dirigida al presidente del Consejo Superior de Fomento, va escaseando el opio, y por tanto sus alcaloides, morfina, codeína

y demás. Este medicamento, importado de la India, China, Persia, Turquía y Egipto, ha alcanzado más del doble de su precio normal, puesto que de 60 a 65 pesetas, a que se vendía el kilo, hoy se cotiza a más de cien pesetas.

De la Sociedad

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Valderrobres, provincia de Teruel, el juez municipal del distrito de la Catedral de esta ciudad don Luis Rosselló Sendra.

Ha experimentado ligera mejoría la Rda. Sor María Teresa Bonet de los Herreiros, religiosa capuchina. De ello nos alegramos al par que hacemos votos por su total restablecimiento.

Nuestro estimado colaborador don Antonio Mercadal ha obtenido un premio de 50 pesetas en el certamen pedagógico organizado por la Inspección de la provincia por su trabajo Instituciones postescolares.

Por asuntos de carácter profesional se trasladó ayer a la vecina ciudad de Ibiza, de donde regresará probablemente el próximo lunes, nuestro estimado amigo el doctor oculista don Jaime Comas.

Se halla restablecido habiendo abandonado el lecho nuestro amigo don Juan Amengual, capitán del vapor Miramar.

En el vapor Lulio salieron ayer para Ibiza y Alicante, don Joaquín Coll, don Francisco Ferrer, doña Concha Ferrer, doña Josefa Comas, don Juan Nimbo, don Salvador Vich, don Juan Roca y don Antonio Planas.

Ayer llegaron de Valencia en el vapor Balear, don Juan González y señora, don Bartolomé Pujol, don Luis Forteza Rey, don Esteban Blasco, don Jaime Mayor, don Miguel Clar, don Juan Sureda, don Ignacio Forné, don Francisco G. Iglesias y don Bienvenido Gurca.

Por considerar conveniente su presencia en Palma con motivo de la crisis obrera y otros asuntos, el Gobernador civil ha aplazado su viaje a Ibiza.

Para Mahón, salieron anoche en el vapor Monte Toro, doña María C. Liacer, don Pedro Anglada y don Francisco Cardona.

Anoche salió para Mahón en el vapor Monte Toro, el candidato a diputado a Cortes, don Eduardo Estelat.

También se embarcó en dicho buque el diputado provincial señor Victory.

El nuevo Obispo de Mallorca

En contestación al telegrama que el Alcalde en nombre del Ayuntamiento dirigió al nuevo Obispo de esta Diócesis Dr. Domenech recibió ayer el siguiente: «Ruego transmita Corporación Municipal homenaje de estima y aprecio a todos sus miembros, haciéndolo extensivo a la ciudad y fieles que representan, congratulándose de sus sentimientos de reverencia a los cuales propiamente corresponden con todas mis fuerzas, con voluntad decidida y afecto, única condición que si falta de otras puedo ofrecer.—Rigoberto Domenech.»

Paseo militar

Las fuerzas de infantería del regimiento de Palma, 61, realizaron un paseo militar. Para él se formó una columna compuesta de cuatro compañías, con banda y música, que salió de esta ciudad a las once de la mañana. La fuerza expedicionaria, que vestía guerrera de paño, pantalón de rayadillo, polainas y gorro, iba al mando del teniente coronel de dicho regimiento señor Moragues y del comandante señor León.

La columna se dirigió hacia los terrenos inmediatos a Ca'n Pastilla donde se procedió a desarrollar un tema de táctica militar que previamente había sido entregado a los indicados jefes.

Con objeto de presenciar los indicados ejercicios se trasladó a caballo, a aquel sitio el Coronel Jefe de dicho regimiento señor de Nouvillas, que regresó luego acompañado de los capitanes de la misma arma señores Palou de Comasema, Montis y Liompart. Las mencionadas fuerzas de infantería llegaron, de regreso, a esta ciudad a las cuatro y media de la tarde.

Crónica de Sports

Gopa Darder Hermanos Siguiendo la pauta que desde larga fecha se viene trazada la Sociedad Veloz Sport Balear de fomentar todas las manifestaciones deportivas, a punto de terminar el Campeonato de Fútbol de Baleares, se empezará a disputarse la Copa Darder Hermanos.

En la junta de delegados de los teams inscritos, celebrada en el Veloz Sport por dicho concurso fueron nombrados presidente D. Adolfo Vazquez y Secretario D. Miguel Serra. Se disputarán el premio nueve teams.

Mañana por la mañana en el campo del Manacor se celebrarán el próximo día de San José, empezando a recibirse en la Secretaría del Veloz Sport inscripciones para tomar parte en ella. Seguramente se disputarán los premios de dicha prueba deportiva crecido número de corredores.

La enseñanza agrícola ambulante

La Dirección general de Agricultura ha dispuesto hacer poco lo siguiente: 1.º Los directores de las Granjas Escuelas prácticas de Agricultura y estaciones enológicas formularán un plan y presupuesto de la enseñanza agrícola ambulante que dentro de cada especialidad convenga divulgar, no en forma de conferencias, sino prácticamente, en pleno campo, demostrando la utilidad de los modernos procedimientos de cultivo en todas sus manifestaciones, llevando los aparatos que crean necesarios. 2.º Los planes para esta enseñanza serán remitidos directamente a la Junta Agronómica, para su informe, a fin de formar un conjunto armónico, teniendo en cuenta las condiciones especiales de las comarcas; y 3.º El plan que formulen los ingenieros directores de los Centros experimentales será lo más práctico, yendo directamente a buscar a los cultivadores en el propio campo, y sin que éstos tengan que moverse de él, divulgando a la vez el medio de que

Entre los de segunda categoría figuraban ya Juan Arbons, Miguel Mss, Miguel Serra y Miguel Rover. La vigilancia de la carretera estará a cargo de conocidos moiciclistas.

Reina gran entusiasmo entre los aficionados a este deporte ante el anuncio de la visita que los días 25 y 26 de los corrientes ha de hacernos un team formado por equipiera del primero del Barcelona F. B. C. varias veces campeón de España, aumentan los entusiasmos y se aviva la curiosidad por presenciar el juego de los catalanes, que a no dudarlo será de verdaderos maestros.

Según nuestras noticias, el primero del Alfonso XIII que ha de contender con el visitante, es fuerte, y los entreños sucesivos hasta la fecha del partido, lo harán más temible todavía, esperando lograr honra en la derrota, ya que sea muy difícil el triunfo.

El domingo a las 11 se entrenará el once, completo que forma dicho primer equipo, y dentro de unos días tendremos el gusto de incluir a nuestros lectores la composición del equipo catalán esperado.]

El Presidente de la sección de Fútbol del Veloz Sport Balear nos suplica roguemos a todos los jugadores que deban disputar la Copa Darder Hermanos, que concurren mañana por la mañana al Velódromo, al objeto de obtener un grupo fotográfico de todos ellos.

Cobro de cupones

Venciendo en primero de Abril del año 1916 el cupón número 55, de los títulos del 4 por ciento interior de la emisión de 1908, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual fecha, el cupón número 27 de los títulos del 4 por ciento amortizable, emitidos en virtud de la ley de 26 de Junio de 1908 y el cupón número 99 de la deuda al 4 por 100 interior, la Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas, ha dispuesto que desde el día 1.º del actual se reciban por esta Delegación de Hacienda, sin limitación de tiempo, aun que sin perjuicio de atenderse a lo dispuesto en el artículo 26 de la vigente ley de administración y contabilidad, los cupones de las referidas deudas del 4 por 100 interior y amortizable y las inscripciones nominativas del 4 por ciento de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia e Instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías y demás que para su pago se hallan domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, así que los que se citan en la circular de 30 de Marzo último en cuanto al cupón de la deuda al 4 por ciento interior haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas para su reembolso fecha y firma del presentador y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al trimestre en que se amortizan.»

Correspondencia de los importadores españoles con Alemania

La Dirección General de Comercio advierte a los importadores españoles de artículos alemanes que, como resultado de negociaciones seguidas por el embajador de San Majestad en París con el Gobierno francés, se ha establecido un procedimiento que garantice el curso de la correspondencia entre los súbditos españoles importadores por cuenta propia de artículos de origen alemán cuyo libre tránsito ha sido aceptado por los Gobiernos de Francia e Inglaterra, por virtud del cual los interesados podrán desde ahora enviar esa correspondencia con arreglo a las siguientes condiciones: 1.º La correspondencia estará abierta y redactada en términos claros y precisos. 2.º No se tratará en ella absolutamente nada ajeno a la adquisición y expedición de artículos de origen alemán comprendidos en la lista de aquellos cuyo libre tránsito tienen aceptado los Gobiernos francés e inglés. 3.º En cada caso se consignará expresamente: a) Si se ha obtenido ya salvoconducto para el tránsito de la mercancía. b) Si solo se ha pedido. c) Si se espera formular la petición a concertar el pedido con el fabricante alemán. El envío de la correspondencia en cuestión deberá ser solicitado, por escrito, del Ministerio de Estado cuando se trate de mercancías respecto de las cuales se haya obtenido o pedido salvoconducto directamente de este departamento; en los demás casos deberá dirigirse la petición al Ministerio de Fomento, Dirección General de Comercio, Industria y Trabajo, y siempre se cuidará de consignar el domicilio del interesado, a fin de que en su día se le pueda hacer llegar la contestación del fabricante alemán.

Consejo de Cuentas

Empezarán en San Felipe Neri en obsequio de Nuestra Señora de Guadalupe: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las seis y media Rosario, novena en honor de San José con sermón por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O. y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Puig en San Jaime.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Continúa en San Felipe Neri en honor de Nuestra Señora de Guadalupe: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las seis y media Rosario, novena de San José con sermón por el P. Matas y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Capuchinas, función reglamentaria de la Juventud Antoniana: A las seis y media, misa de Comunión, cantándose dos partes invariables de la Misa de Angélica; por la tarde a las seis Rosario, Via Crucis y sermón de Cuarenta horas por el Rdo. P. Bernabé de Villar, capuchino. Los ejercicios del Mes de San José continuarán todos los días en la misa de las siete y media y los ejercicios de los Siete Domingos serán en las misas de las seis y media y nueve y media.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte; a las ocho y cuarto el ejercicio de la Virgen del Pilar con misa; por la tarde a las seis y media último día de la novena de San Francisco Javier; después del sermón habrá Te-Deum y adoración de la Reliquia del Santo; a la misma hora se practicará el ejercicio de la Buena Muerte.

En la Concepción a las siete y media Misa de Comunión general para las Hijas de María. Por la tarde a las seis y media exposición de Su Divina Magestad, rosario, visita a la Santísima Virgen con plática y motetes, terminando con bendición y reserva.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Pilar en Montesión 6 San Cayetano.

Santoral

Hoy.—Nuestra Señora de Guadalupe y santa Aurea. Mañana.—Domingo I de Cuaresma; san Gregorio el Magno, papa.

Sociedades y Corporaciones

Centro Farmacéutico Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general, el cual se hará efectivo todos los días laborables de diez a doce. Palma 10 Marzo 1916.—P. A. del C. de G.; El Presidente, Juan Sureda.—El Secretario, Nicolás Jaquotot.

Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos

Por acuerdo del Consejo de Administración y de conformidad con el artículo 7.º de los Estatutos, queda abierta en las Oficinas del Crédito Balear y del Fomento Agrícola de Mallorca, la suscripción y pago del primer dividendo pasivo del 25 por 100 de las acciones correspondientes a la ampliación de Capital acordada en la Junta General del 28 de Enero último, por plazo que fluirá el día 15 del actual. Palma 6 Marzo de 1916.—El Director Gerente, José Esteva Boschana.

LOS VAMPÍROS existen y se verán en Palma.

conozcan los establecimientos agrícolas oficiales, a los que puedan dirigir cuantas consultas tengan por conveniente sobre procedimientos de cultivo, análisis de todas clases y modo de combatir las plagas del campo.»

Centros

Este noche tendrá lugar el debut de la atracción de los tres cocodrilos amestrados presentados por una elegante señorita y el profesor M. Ardath. También reaparecerán los tiradores Aros Satam y Paquita Tomaski.

Baleár

Hoy sábado se reanudan las funciones de cine y variedades. Debutarán: el dueto cómico Les Fonsars y el manipulator Gran Olivares.

La Protectora

Está obteniendo un éxito ruidoso en este cine la película artística «El Fuego» llamando la atención las bellezas en paisajes que adornan este importante film.

Mercado de Inca

Almendrón, de 9500 a 00000 pesetas los 4232 Kg. (quintal). Trigo, de 2200 a 2500 pesetas los 7434 litros (cuartera). Cebada del país, de 1200 a 0000 id. Id. forastera, de 1150 a 0000 id. Avena del país, de 1000 a 0000 id. Id. forastera, de 950 a 0000 id. Habas para cocer, de 2000 a 0000 id. Id. ordinarias, de 2200 a 0000 id. Id. para ganado, de 2150 a 0000 id. Maíz, de 2250 a 0000 id. Fríjoles, de 3800 a 0000 id. Habichuelas (confitis) de 4300 a 0000 id. Id. blancas, de 4300 a 0000 id. Carbanas, de 2700 a 0000 id. Cerdos cebados, de 0000 a 0000 id. la arroba. Azúcar, de 325 a 0000 onza. Higos pasos, de 0000 a 0000 id. los 4262 Kg. (quintal). Albaricoques, de 000 a 000 id. Algarrobas de 000 a 000 id.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Empezarán en San Felipe Neri en obsequio de Nuestra Señora de Guadalupe: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las seis y media Rosario, novena en honor de San José con sermón por el Rdo. P. Miguel Matas, C. O. y reserva de S. D. M.

Otras funciones

La novena en honor del Patriarca San José empezará en las Iglesias siguientes: En Santa Fé, por la noche, con exposición y sermón por el Rdo. P. Miguel Alcover, S. J. En el Socorro, durante la misa de las ocho. En la Merced, en la misa de seis y media, y por la noche a la misma hora con solemnidad.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Puig en San Jaime.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Continúa en San Felipe Neri en honor de Nuestra Señora de Guadalupe: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las seis y media Rosario, novena de San José con sermón por el P. Matas y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Capuchinas, función reglamentaria de la Juventud Antoniana: A las seis y media, misa de Comunión, cantándose dos partes invariables de la Misa de Angélica; por la tarde a las seis Rosario, Via Crucis y sermón de Cuarenta horas por el Rdo. P. Bernabé de Villar, capuchino. Los ejercicios del Mes de San José continuarán todos los días en la misa de las siete y media y los ejercicios de los Siete Domingos serán en las misas de las seis y media y nueve y media.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte; a las ocho y cuarto el ejercicio de la Virgen del Pilar con misa; por la tarde a las seis y media último día de la novena de San Francisco Javier; después del sermón habrá Te-Deum y adoración de la Reliquia del Santo; a la misma hora se practicará el ejercicio de la Buena Muerte.

En la Concepción a las siete y media Misa de Comunión general para las Hijas de María. Por la tarde a las seis y media exposición de Su Divina Magestad, rosario, visita a la Santísima Virgen con plática y motetes, terminando con bendición y reserva.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Pilar en Montesión 6 San Cayetano.

Santoral

Hoy.—Nuestra Señora de Guadalupe y santa Aurea. Mañana.—Domingo I de Cuaresma; san Gregorio el Magno, papa.

Sociedades y Corporaciones

Centro Farmacéutico Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general, el cual se hará efectivo todos los días laborables de diez a doce. Palma 10 Marzo 1916.—P. A. del C. de G.; El Presidente, Juan Sureda.—El Secretario, Nicolás Jaquotot.

Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos

Por acuerdo del Consejo de Administración y de conformidad con el artículo 7.º de los Estatutos, queda abierta en las Oficinas del Crédito Balear y del Fomento Agrícola de Mallorca, la suscripción y pago del primer dividendo pasivo del 25 por 100 de las acciones correspondientes a la ampliación de Capital acordada en la Junta General del 28 de Enero último, por plazo que fluirá el día 15 del actual. Palma 6 Marzo de 1916.—El Director Gerente, José Esteva Boschana.

LOS VAMPÍROS existen y se verán en Palma.



Después de una infección

Los niños requieren el mejor tónico que pueda procurarse

Muchas infecciones como sarampión, tosleria, escarlatina y difteria dejan tras sí una debilidad más peligrosa todavía que la misma enfermedad. Si esto le ocurre a un niño, comienza por ponerse pálido, desganado, pierde en peso y sufre de insomnio hasta que el estado llega a ser grave. Las madres que pasen por esta prueba deben depositar su confianza en la Emulsión SCOTT remedio que siempre consigue acabar con la debilidad y devolver la salud al enfermo. La Emulsión SCOTT ha sido recomendada por los Srs. Médicos del mundo entero durante más de 40 años, en cuyo tiempo es incontestable el número de pequeñas vidas que ha salvado. No puede ofrecerse mejor garantía a una madre!

EMULSIÓN SCOTT

Los niños la piden a gritos! Ninguna otra emulsión contiene el aceite puro de hígado de bacalao... Este aceite por medio del procedimiento de emulsión exclusiva de SCOTT se hace fácilmente digerible y agradable al paladar. Ninguna otra emulsión es bastante buena para el pequeño, cuya salud y hasta su vida pueden depender de la pureza de los ingredientes del remedio.



Señaliquo de un artificio. Que sea que desde que tomo la «Piperina de Gran» me encuentro totalmente aliviado del agudo artiritismo que tanto me molestaba viéndome totalmente curado. Es dicho medicamento es el mejor del mundo para el artiritismo.—Depósito general: Centro Farmacéutico.

750 gramos de excelente carne, es equivalente de 3 cucharadas de CARNE LIQUIDA Valdés García, que es la más corriente para cada persona, calculándose el alimento que se ingiere en tan pequeño volumen.

NODRIZA

Se desea entregar niño para criar, exijo leche de pocos días e informe. Monjas, 8, 3.º

HIPODROMO DE BINISALEM

Por consecuencia de los incidentes ocurridos en el match que se celebró el 5 del corriente entre los caballos de Don Gabriel Seguí y Don Bartolomé Tomás, dicho match se repetirá mañana con arreglo a las condiciones de la escritura, guiando los caballos el conocido maestro Gabriel Horrach (M) G. y el aficionado Miguel Mut (B) Cantares, respectivamente.

Subasta voluntaria

El día 15 del actual, a las doce, se verá en pública subasta, si la postea acomoda, una casa, situada en el Territorio de la calle Retera de Andorra, formando esquina a la misma, y señalada con el número 406, con porción de terreno a su frente y espalda; y otra porción de terreno inmediato a dicha casa con salida a la calle de Francia, que mide 291 metros cuadrados. La subasta se efectuará en el despacho del notario don José Alcover, San Domingo, 32, por medio de pujas a la llana y durará media hora. Llaves calle Francia, núm. 5.

Lámparas, arañas y aparatos

ULTIMAS CREACIONES EL AGUILA, BROSSA, 30

Doctor AYUSO

Especialista en enfermedades de los ojos CONSULTA DE 11 a 1 Plaza del Rastrillo, 9, 2.º (Esquina Colón)

LICOR VERDAD

el mejor est. macal y digestivo para después de las comidas Venta: Cafés Colmados y Confitaría Unico fabricante Pedro J. Esbarran Palma.

CURACION DE LA TOS

Pastilla: J. Miró Espectorantes y calmantes de la Tosa PASTILLAS Y LABORATORIO DE J. MIRÓ Abierta toda la noche Colón 25 y Porell 2—Palma de Mallorca

# TELEGRAMAS

### El conflicto europeo.-Se dice que Enver Pchá ha muerto á consecuencia del atentado de que fué objeto.-En los puertos portugueses se toman precauciones para evitar golpes de mano de los submarinos alemanes.- Los motivos porque Alemania declara la guerra á Portugal.-El vapor inglés "Hermatryce,, torpedeado.- El vapor francés "Kemy,, hundido en el Mediterráneo.-El velero francés "Ville del Havre,, el destroyer inglés "Coquette,, y el vapor francés "Luisiane,, torpedeados.

#### Telegramas de Madrid

Madrid 10 á las 5  
**Comunicado alemán**

Berlin.—Un comunicado oficial dice que los franceses han vuelto á apoderarse de la parte occidental de la trinchera de la Granja (Maisy).

En la Champagne, al oeste del Mosa, desalojamos á los franceses del bosque de Vavan.

Al este del Mosa tomamos el pueblo y el fuerte de Vaux.

En la región de Verdun derribamos tres aeroplanos enemigos.

En Metz los aeroplanos franceses mataron dos paisanos y derribaron varias casas.

Ha sido derribado un aeroplano que lo pilotaba un jefe de la escuadrilla de prisioneros.

**Precauciones en los puertos portugueses**

Lisboa.—Se han tomado precauciones, para evitar golpes de mano de los submarinos alemanes, en los principales puertos portugueses.

En Oporto han sido reforzadas las guarniciones de diversos castillos.

**Detención de un vapor francés á petición de su Gobierno**

Lisboa.—En Leixoes ha sido detenido el vapor francés "Monrice" á petición del Gobierno francés, en virtud de una denuncia que dice que conduce un cargamento para casas alemanas.

**Reservistas portugueses á filas**

Lisboa.—"La Gaceta" publica un Decreto llamando á filas á los reservistas de marina.

**Aeroplano que arroja bombas**

Athenas.—Un aeroplano alemán ha arrojado varias bombas sobre un campamento griego sin causar daños.

**Ministros suecos y noruegos conferencian con los daneses**

Copenhaga.—Han llegado á esta capital los Presidentes y los Ministros de Estado de los gobiernos y los ministros de Estado de los gobiernos de Suecia y Noruega para conferenciar con sus colegas daneses.

**Confirmación de que Alemania ha declarado la guerra á Portugal**

El ministro de Portugal en Madrid señor Vasconcellos, nos ha confirmado que Alemania ha declarado la guerra á Portugal.

**Los franceses niegan que los alemanes tomaran Vaux**

El parte oficial francés niega que los alemanes tomaron el pueblo de Vaux, de donde fueron rechazados.

**Se insiste en la muerte de Enver Pchá**

Paris.—Telegramas recibidos de Atenas insisten en decir que Enver Pchá murió á consecuencia de un atentado.

**Conferencia comercial**

Londres.—El presidente del Consejo M. Asquith ha manifestado su creencia de que en la próxima quincena podrá reunirse en Paris la conferencia comercial á la que acudirán representantes de todos los países aliados.

**Carta pesimista de Berlín**

Comunican de Roma que según una carta de Berlín recibida por vía de Suiza y remitida por un importante miembro del Reichstag, redactada en tono pesimista se hacen predicciones muy sombrías y se añade que Alemania se reserva algunos proyectos terribles para los últimos momentos.

Madrid 10 á las 16'30

**Entrevista con el Rey de nuestro embajador en Bélgica**

Nuestro representante en Bélgica marqués de Villalobar tuvo una extensa entrevista con el Monarca informándole de lo ocurrido en Bélgica durante la guerra.

El marqués de Villalobar marchará el domingo ó el lunes deteniéndose en Inglaterra para seguir continuando el abastecimiento de Bélgica.

Preguntado que impresión tenía

de la terminación de la guerra, contestó:  
—¡Eso solo Dios lo sabe!

Madrid 10 á las 20

**Extremos de la declaración de guerra de Alemania á Portugal**

Nauen.—El Gobierno alemán, por mediación de su Embajador en Lisboa, ha entregado al Gobierno portugués la declaración de guerra.

La causa de este paso es la actitud contraria á la neutralidad que Portugal viene observando desde el principio de la guerra, habiendo alcanzado el punto culminante con la incautación á viva fuerza de los barcos mercantes alemanes fondeados en sus puertos.

En la declaración de guerra de Alemania á Portugal se enumeran las violaciones de la neutralidad cometidas por Portugal.

En dicho documento se dice que Portugal permitió el paso de las tropas inglesas por Mozambique y prohibió el aprovisionamiento de carbón á los buques alemanes y en cambio permitió á los buques de guerra inglesas la permanencia que excedía de los límites de la neutralidad en los puertos portugueses.

Que concedió Portugal á Inglaterra la Isla de Madera como base naval.

Que Portugal vendió cañones y material de guerra á la Entente, vendió destroyers, que cortó el cable alemán, se incautó del archivo del Vice-consul alemán de Mosamedes, que envió expediciones á Africa, que calificó abiertamente como dirigidas contra Alemania.

Además se dice en el documento que el Gobierno portugués toleró é insultó al pueblo alemán por medio de la Prensa y los miembros del Parlamento.

El Gobierno alemán protestó varias veces, haciendo reclamaciones correspondientes sin resultado.

**Comunicado oficial francés**

Paris.—Un comunicado oficial dice que en Argona la artillería francesa cañoneó un convoy alemán que descubrió en el camino de Montfalcone á Vancourt.

Al este y oeste del Mosa la situación no se ha modificado.

Durante la noche los alemanes no han intentado ninguna acción de artillería ni de infantería contra las posiciones francesas.

El bombardeo ha continuado por ambas partes siendo muy violento en las orillas del Mosa é intermitente en Voevre y Alsacia.

Las baterías francesas han destruido las trincheras alemanas en la cota 925 al este de Tath.

Madrid 10 á las 24

**La Tribuna ocupándose de Portugal**

La Tribuna dice que Portugal jugando con fuego ha producido el incendio en el que España puede verse envuelta.

Para los españoles, añade, la independencia de Portugal es cosa esencial, pero nunca podremos consentir que en el suelo lusitano se instale cualquier nación extranjera que convierta las costas portuguesas en nuevos gibraltar.

La guerra terminará con el triunfo para Alemania que no tendrá interés en que se conserve la independencia de Portugal.

Para entonces debemos estar preparados para recibir la herencia.

**Despacho oficial alemán**

Berlin.—Dice un despacho oficial que en la orilla oeste del Mosa, en las cercanías del bosque en que estaba atrincherado el enemigo próximo á Bottemcourt, nos apoderamos de seis oficiales y 601 soldados y de 19 cañones.

Después de una perñada lucha avanzamos refugiándose el enemigo en el bosque de Abtaix.

En Woerwe adelantamos nuestra línea de fuego.

Los franceses libraron un fuerte contraataque contra nuestro nuevo frente así como alrededor del frente de Vaux logrando poner pie en un fuerte blindado, pero en todos

los demás frentes fueron rechazados con duras pérdidas.

Nuestros aviadores cazaron dos aeroplanos ingleses, cayendo uno de ellos cerca Winochesto en el sur de Ipros y el otro en el oeste de Labon.

El piloto prisionero murió.

Añade el mismo despacho que durante el mes de Febrero ha aumentado considerablemente la actividad de las escuadrillas de aeroplanos alemanes, haciendo numerosos reconocimientos perdiendo solamente seis aparatos.

Este hecho, dice, demuestra nuestra superioridad sobre los franceses é ingleses, pues solamente estos últimos han perdido 20 aparatos.

En el frente oriental ni en el Báltico hay nada que señalar.

**Opinión de los críticos militares franceses**

Paris.—Los críticos militares dicen que no debe extrañar el repliegue de las tropas francesas en la región del Mosa, motivado por las inundaciones y los destrozos que han hecho los proyectiles de grueso calibre de la artillería alemana los cuales han reducido á escombros la mayor parte de parapetos de las defensas francesas.

**Llegada de los naufragos del "Kewy"**

Marsella.—El vapor correo de Argelia ha traído á este puerto la mayoría de los tripulantes del vapor "Kewy" hundido por un submarino alemán.

Otros tripulantes del mismo buque se ahogaron.

**Salida del Embajador alemán de Lisboa**

Lisboa.—En un tren especial han salido para Madrid el Embajador alemán, varios cónsules, el personal diplomático y muchos alemanes residentes en Portugal.

**Buque inglés torpedeado**

Dicen de Boulogne sur Mer que esta noche pasada ha sido torpedeado el vapor inglés "Hermatryce".

**El Duque de Gutzberg dirige las operaciones contra Verdun**

Paris.—Se asegura que el Duque de Gutzberg se halla en el cuartel general del Kronprinz dirigiendo las operaciones contra Verdun.

**El Kaiser de nuevo en Verdun**

Paris.—El Kaiser ha vuelto de nuevo al cuartel general de Verdun.

**Crisis ministerial en Italia.—Sonnino sustituirá á Salandra**

Roma.—En los círculos políticos va tomando cuerpo el rumor circulado sobre la próxima crisis ministerial.

Las izquierdas de ambas Cámaras han vuelto hacer obstrucción al actual Gobierno fundándose en ciertos ataques que el Presidente Salandra les ha dirigido hace unos días.

Se indica como sucesor de Salandra al señor Sonnino.

**Derrota formidable de los alemanes en Vaux**

Paris.—Dice un despacho oficial que en el ataque contra Vaux los alemanes sufrieron una derrota formidable.

La artillería ante las numerosas fuerzas se lanzó al ataque y barrió el terreno causando miles de muertos.

**Servicio directo del extranjero vía Paris-Barcelona**

Barcelona 10 á las 23

**Los súbditos yanques pueden embarcarse en buques armados**

New York.—El ministro de Estado de los Estados Unidos M. Lansing desmiente que haya hecho indicaciones con objeto de que los súbditos yanques se abstengan de embarcar en buques mercantes que estén armados.

**La guerra en Mesopotamia y Arica oriental**

Londres.—Comunicado oficial. La columna de tropas inglesas que manda el general Ayner que se dirige en auxilio de las tropas inglesas que operan en Mesopotamia llegó á siete millas de Kutela-

mara donde tuvo que trabar combate con fuertes núcleos de turcos.

Se ignora el resultado de la lucha.

En el Africa oriental las tropas que manda el general Smuts ha ocupado el día siete Gueslumi rechazando á los alemanes que la defendían.

**Vapor hundido**

Paris.—Dicen del Havre que el vapor francés "Luisiane" ha sido hundido.

Se ignora la causa del siniestro. La tripulación se ha salvado toda.

**180 minas varadas**

Amsterdam.—Los diarios de esta capital publican un telegrama de Copenhague que dicen que durante el temporal último, han varado en las costas de Dinamarca ciento ochenta minas, de procedencia inglesa.

**Los alemanes no han ocupado Vaux ni el bosque de Corbeaux**

Paris.—Una nota publica por el ministro de la Guerra dice que la nota oficial alemana que dice que los alemanes se han apoderado del pueblo y del fuerte de Vaux, es falsa.

También es falso que hayan sido desalojados los franceses del bosque de Corbeaux en la izquierda del Mosa.

Asimismo el número de prisioneros y de cañones de que dicen haberse apoderado los alemanes, son exagerados.

**Porque Alemania ha declarado la guerra á Portugal**

Amsterdam.—Los motivos alegados por Alemania para declarar la guerra á Portugal, son, además, de la incautación de los buques, el haber dejado pasar las tropas por Mozambique; prohibir el carbón á los buques alemanes; permitir á Inglaterra que usara la isla de Madera como base naval; vender material de guerra á la Entente; y cortar el cable alemán.

**Un "destroyer" y un velero hundidos**

Londres.—El "destroyer" inglés "Coquette" ha sido hundido á consecuencia de haber chocado con una mina en la costa Oriental de Inglaterra.

Dos oficiales y 43 tripulantes han perecido ahogados.

El velero francés "Ville del Havre" se ha perdido también.

Se han salvado 26 de los tripulantes ahogándose dos.

**¿Vaux está en poder de los alemanes?**

Basilea.—Noticias procedentes de Francia permiten suponer que los alemanes son dueños del pueblo de Vaux y que siguen atacando desde el mismo con impetu el frente contiguo que forma parte de la defensa de Verdun.

Falta la confirmación oficial francesa de esta noticia, por más que el Estado Mayor alemán insiste en que el fuerte está en su poder.

**¿Dimite Galliani?**

Berna.—Circulan rumores de que el ministro de la Guerra francés general Galliani ha presentado la dimisión de su cargo.

**El ejército y la escuadra de Italia á las órdenes inglesas**

Petersburgo.—El diario "Buskoite Slovo" dice que la escuadra italiana ha sido puesta á las órdenes de un almirante inglés.

Añade que el ejército italiano también ha sido puesto bajo la inspección de una Comisión militar inglesa que ha salido hacia el cuartel general.

**Entierro del Embajador ruso**

Madrid 10 á las 20

**La asistencia.—Las tropas rinden honores**

A las tres y media de esta tarde se ha verificado el entierro del Embajador de Rusia en Madrid.

El cadáver ha sido conducido en un armón de artillería, rindiéndole honores.

Una banda de música ejecutó el himno.

Abrió la marcha una sección de

la Benemérita, otra de artillería con cuatro piezas, un batallón de infantería y el armón con el fero.

Llevaban las cintas que pendían del ataúd, el marqués de Portago en representación del Presidente del Senado, el señor Aura Boronat en representación del Presidente del Congreso, el marqués de Torrecilla, el Subsecretario de Estado, el general Ochando, el Almirante de la Armada señor Batón, el Embajador de Italia y el Ministro de Bélgica.

Han asistido los alabarderos, una sección de la escolta real y una sección del Regimiento de farneño llevando las armas á la fúnebre, la colonia rusa, representaciones de todos los cuerpos del ejército y armada, el Ayuntamiento, la Diputación, el Infante don Carlos en representación de la familia real, el encargado de negocios de Rusia, una representación la familia del Embajador y todos los Embajadores extranjeros menos los de Austria y Alemania y los marqueses de Viana y Castellrodrigo.

En la puerta de Atocha las tropas que se hallaban formadas rindiendo honores desfilaron, despidiéndose el duelo.

Detrás del armón de artillería iba un coche con coronas, varios ministros y embajadores extranjeros y algunos representantes del personal de la Embajada.

Un gentío numeroso ha presenciado el paso de la fúnebre comitiva.

Barcelona 10 á las 23

**Nombramiento del nuevo Embajador**

Petersburgo.—El príncipe Kudatshof que desempeñó el cargo de Embajador de Rusia en Bélgica, ha sido nombrado para dicho cargo en España.

**Manifestaciones de Romanones**

Madrid 10 á las 16'30

**Encargo á nuestros diplomáticos de los asuntos de Alemania y Portugal.—La disolución de Cortes.—Conferencia**

El Conde de Romanones nos dijo á los periodistas que es un hecho que se encarguen nuestros representantes diplomáticos de Berlín y Lisboa de los intereses de Portugal y Alemania respectivamente.

Esto demuestra la confianza que tienen los beligerantes manteniendo nuestra neutralidad.

No hay dificultad en la publicación del decreto de disolución de Cortes.

El Conde de Romanones conferencia extensamente con el director general de Obras Públicas señor Zorita.

**El conflicto obrero**

Madrid 10 á las 16'30

**Los sucesos de la Unión**

Una comisión de La Unión visitó al señor Alba informándole de los sucesos allí ocurridos y de los relatos de los obreros que difieren totalmente de los relatos oficiales y de lo que dicen los corresponsales de la prensa.

La sociedad "Unión general de Trabajadores" enviará una comisión á La Unión para abrir una información.

El Gobierno tiene que mantener la libertad del trabajo y mantener el orden.

El señor Alba excitó á los obreros á buscar una solución.

El ministro insistió que solo murieron seis obreros en la refriega y que después han fallecido varios heridos.

**Un corresponsal dice que el movimiento de la Unión era revolucionario**

Un redactor de "El Imparcial" desde La Unión dice que según su criterio el origen del movimiento es revolucionario promovido por elementos agenos á aquella cuenca minera.

Refiere que el cadáver de la mujer que se halló en las cercanías de la refriega tenía el delantal en forma de bolsa llena de piedras y una botella de explosivos.

Un muchacho de 15 años cayó muerto en las tapias de una fábrica era llevado por huelguistas disparando un revólver contra los guardias.

**La cuestión de las harinas en Valencia**

El gobernador de Valencia ha manifestado que los harineros han negado que se resistieran á facilitar harinas á los hornos á los precios convenidos.

El gobernador ha oficiado á los alcaldes de los pueblos que pidan declaraciones juradas de las existencias de trigo conminando con fuertes multas en caso de ocultación.

Mañana se reunirá la Diputación en sesión extraordinaria para elegir dos diputados que formarán parte de la junta de obras del puerto.

**Cotizaciones**

Madrid 10 á las 16'30

Interior centada. . . . . 78'80

Interior fin de mes. . . . . 00'00

Ameritizable 5 p. . . . . 95'25

Ameritizable nueva. . . . . 86'00

Banco de España. . . . . 460'00

Compañía Tabacalera. . . . . 279'00

Francia. . . . . 38'75

Libras. . . . . 24'97

Exterior. . . . . 00'00

**Noticias sueltas**

Madrid 10 á las 5

**Coronación de la Virgen de Queralt**

Para la mayor brillantez del acto de la coronación de la Virgen de Queralt, el Rey entusiasta de la montaña catalana y deseoso de estimular la regionalidad de la comarca acordó contribuir á dicho acto.

**Ministerio de jornada**

Don de San Sebastián que se han reunido los representantes de la Diputación provincial y Ayuntamiento para tratar de la construcción del palacio del ministerio de jornada.

Madrid 10 á las 16'30

**La "Gaceta"**

La Gaceta de hoy publica lo siguiente:

Reales ordenes prohibiendo la exportación de alubias, carnes frescas, lentejas, carbón vegetal, chorizos y madero.

Excluyendo de la relación de productos los que el Estado pueda adquirir en concurrencia extranjera, máquinas de escribir y otros artículos de limpieza, de desinfección y riegos en los puertos donde hay industrias españolas que los producen.

Convocando concurso para proveer plazas de inspectores de aguas minerales entre médicos-directores de establecimientos de baños.

**Nota oficiosa del ministro de Marina**

El ministerio de Marina ha facilitado una nota oficiosa calificando de fantasías los detalles que ha dado la prensa sobre habilitaciones y armamentos, aunque ha declarado que se están llevando á cabo con gran actividad.

**Funerales del arzobispo**

Dicen de Valencia que el lunes en el colegio del Patriarca se celebrarán funerales en sufragio del alma del arzobispo de Valencia.

Y mañana se celebrarán en el asilo de Ribarroja que lo inauguró el difunto.

MENCHETA

**Noticias del Extranjero**

Madrid 10 á las 5

**Ataque de villistas á Columbus.—Los yanquis los expulsan**

New York.—Quinientos partidarios del titulado general Villa atacaron la ciudad de Columbus (Nueva Méjico) en donde penetraron, matando á numerosas habitantes.

ria yanke que desalojó de la población á los partidarios de Villa, matando á muchos.

El Gobierno yanke al tener noticia de estos sucesos se reunió y pudo comprobar que habían sido muertos cuatro paisanos y tres soldados yanques.

Por ello acordó, en principio, que había llegado la ocasión de que las tropas yanques penetraran en Méjico en persecución de los bandidos.

Este acuerdo ha sido comunicado al Presidente de la República de Méjico general don Venustiano Carranza para que autorice la entrada en dicho país de las tropas yanques.

**CORRESPONSAL**

**Noticias de Barcelona**

Barcelona 10 á las 23

**La huelga.—Tiros y pedradas**

La huelga sigue igual. Se ha reanudado el trabajo en unas fábricas, en cambio en otras ha cesado.

Por la madrugada en la carretera de San Andrés han sido tiroteados unos carros resultando un caballo muerto y tres heridos.

Más tarde ha sido apedreado un tranvía en la barriada de San Andrés.

Audió al lugar del suceso la benemérita que detuvo á uno de los agresores.

Se han practicado además varias detenciones como consecuencia de coacciones verificadas pero en general el día ha transcurrido tranquilo.

**Of-a huelga**

Por la tarde de hoy se ha declarado la huelga de cargadores de cereales del puerto.

Han adoptado esta medida por orden de su sindicato.

**El precio del pan no aumentará**

Los fabricantes de harina que han venido de Madrid donde fueron á conferenciar con el Gobierno traen buenas impresiones respecto á las medidas que se tomarán para no aumentar el precio del pan.

En la actualidad hay en Barcelona unas setenta y seis mil toneladas de trigo.

**En Mataró é Igualada**

Dicen de Mataró é Igualada que siguen las huelgas en aquellas poblaciones, sin que haya habido alteración de orden.

**Cheque de dos tran**

# GRANDES ALMACENES SAN JOSE

## Grandes regalos por todo el mes de Marzo

### SASTRERIA \* CAMISERIA \* MERCERIA \* SEDERIA \* PAÑERIA \* CONFECCIONES

PAÑERIA de todas clases  
 LANAS gran novedad  
 ALFOMBRAS en todas clases y tamaños  
 BANOVAS gran surtido  
 PAÑUELOS 7/4 y 9/4 rica colección  
 MUNDOS y MALEFAS  
 FRANELAS gran variedad

SABANAS en todos tamaños y precios  
 TELAS BLANCAS en todos anchos  
 SEDERIA en negro y colores  
 GENEROS de PUNTO gran surtido  
 CHALES Velos y mantillas  
 HILOS y ALGODONES  
 TAPETES—YUTES

### ESPECIALIDAD EN GENEROS NEGROS

Todos los artículos propios para **CUARESMA**  
**VENTAS AL CONTADO** \* TELEFONO 217 \* **PRECIO FIJO**

# MAGNESIA ERBA

## Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar, también por los niños.  
 Útilísima en la constipación habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.  
 Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico bilioso.

### Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

### DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

## ESTERILIZADA EL AGUA con el TACHIOLO

EL TACHIOLO es el antiseptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es factible para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución. Útil para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Útilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con TACHIOLO para que queden libres de todo germen infeccioso.—USO.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándolo reposar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Fídese en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona

## ALMORRANAS

Se curan con la POMADA

### ANTI-HEMORROIDAL "BUR-BAY"

De VENTA: **TUBO 200 Pesetas**

Madrid: Pérez Martín, Alcalá, 9.—Barcelona: Doctor Andreu, farmacia Segala y Farmacia Internacional.—Zaragoza: Rivet y Cholz y farmacias.—En Palma: Farmacia Sr. Valenzuela, farmacia Sr. Miro y Centro Farmacéutico.

Depósito general en Manacor: Farmacia del señor Bosch.

NOTA.—Si por casualidad se compra un tubo de pomada anti-hemorroidal «Bur-Bay» y resulta antiguo é inservible, devuélvase a la casa vendedora, para que sea cambiado, libre de todo gasto, por otro bueno

## Cerevisina

### CARBONICA-ARTIGUES

Todos los enfermos del

## ESTOMAGO

deben tomar el

### Elizir "Giol"

si quieren curar de tan terrible dolencia

Exíjanse en cada frasco las marcas GIOL registradas, como á garantía de la legitimidad del producto.

Palma: Centro Farmacéutico y farmacias.  
 Por mayor: Laboratorio Coll Olivé, Barcelona.

es la forma de levadura de cerveza más recomendada por eminencias médicas nacionales y extranjeras, para el tratamiento eficaz del estreñimiento, escorbuto, diabetes, artritis, forunculosis, antrax, erisipela, sarampión, viruela, escafilina, tífus, fiebres gástricas y puerperales, enfermedades del estómago, riñones, hígado, intestinos, húmedas de la piel y en todas las que la sangre necesita una vigorosa depuración sin el menor desgaste ni originar otras enfermedades. Frasco cinco pesetas en todas las boticas de España.

Venta de unos 200 metros de quilla núm. 51, de un metro altura y otras. Informarán «Casa Anunciadora», calle Palacio.

## CABALLO

Hay uno para vender de cinco años y ocho palmos y tres cuartos de alto. Razón «Casa Anunciadora», calle Palacio.

## BOMBO

para elaborar confites, con todos sus enseres para ser movido con fuerza motriz, se desea vender. Informarán «Casa Anunciadora», calle Palacio.

## GALERA

de seis asientos en muy buen estado, se desea vender. Informará don Jorge Garau, calle Zavelat, 19, Palma.

## Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

### Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	TIPO	INFORMES	OBSERVACIONES
Son Lini (La Villosa)	311	bajas	Bronza 19	Familia se vende. Capacidad.
San Mateo	81	bajas	Olimos 188 1.º	Baños sulfurosos agua.
Carrereta Andriau	8. M. 3	Casa y tierra	2.º Rosario 10	Capacidad, 5 dormitorios.
Justo Colom	82	bajas	Sancti Colom 86	Capacidad convencional.
Vía de la Tasa predi.	184	casas	Armengetol, 3.º 1.º	Parterre y vivienda al lado de la plaza Catalina de Venezuela.
de Cal's Duallio	189	y tierra		
Botones		Cochera	7.º Templo 16	Capacidad 6 cuartos y agua.
Alfarrera	49	1.º de arriba	Sancti 30, 1.º	Call y habitación. Se vende mucha capacidad y agua. 16 pta. Ensenche. Agua.
Socorro	11	2.º	Call 18 tienda y Bronza 1.º	4 dormitorios, galería, agua.
Call	17	cochera	San Miguel 250	Chales de recreo con jardín.
Cayotera Bañola		Almacén	Ros, 9, 1.º	Mucha capacidad de agua y grifo.
Bonanova (Terrero)	51	1.º	Sancti 30, 2.º	Sitio en calle mayor y magnífica casa rodeada jardín.
Pueblo San Agustín		bajo	Sancti 30, 2.º	Casa piso y jardín.
San Juan	4	principal	Sancti 30, 2.º	Mucha capacidad.
Local para industria			Sancti 30, 2.º	Cochera agua a presión.
José Villalonga (Terrero)	27	bajas	Sancti 30, 2.º	Vista al mar 3 dormitorios agua 4 dormitorios cochera agua.
Vía de la Tasa			P. Q. adrado, 26 1.º	Gran capacidad agua a grifo.
Establecimientos	46	1.º	P. Q. adrado, 26 1.º	Mucha capacidad agua a grifo.
Socorro	49		P. Q. adrado, 26 1.º	
Socorro	46		P. Q. adrado, 26 1.º	
Troconcas (Mollat)	187	3.º	P. Q. adrado, 26 1.º	
San Miguel	5	1.º	P. Q. adrado, 26 1.º	
Vila	69	Almacén	Arca, 18, principal	
Ormea				

Véase relación general en el domicilio social: Bronza, 19, 1.º, derecha.

## PEDID EN TODAS PARTES

### LICOR DE BREA MÚNERA

CONTRA TOSOS, ASMA, BRONQUITIS Y DEMAS AFECCIONES DEL TUBO RESPIRATORIO

40 AÑOS DE EXITO CRECIENTE

## LABORATORIO MÚNERA

PRIMERA CASA ESPAÑOLA DEDICADA A LA ELABORACION DE PRODUCTOS FARMACEUTICOS

## BARCELONA

FRASCO 125 PTAS

## NERVI-MINA-MIRALLES

TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO

GRANULADOS Y DEMAS PRODUCTOS FARMACEUTICOS

Laboratorio de M. MIRALLES

Paseo de San Juan, 43. — Barcelona

## Nodriz

de 24 años y leche de siete meses desea encontrar criatura para criar en casa de los padres.

Informarán calle Alfarrería, n.º 5, Muro.

## Se alquila

un espacioso primer piso, con entresuelo, cochera, coladuría, jardín, azotea, agua a grifo y de lluvia, mucho sol y demás comodidades. Informarán General Barceló, 9.

## Plantel de algarrobos

Los hay para escoger de unos tres mil, de nueve á catorce palmos. Informes en el Horno de la calle de Vallori, Palma.

## Se venden

bocoyes vacos, una bomba trasego y prensa de vino nueva, una estrujadora de uva. Para informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

## Línea Pinillos

### Línea de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico y Habana saldrá de Barcelona, el día 26 de Marzo, el vapor

### INFANTA ISABEL

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

### Línea de la América del Sur

#### SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

#### SALIDAS DE BARCELONA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 26 de Marzo el vapor

### BALMES

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Provean estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. — Con comodidades de lujo y de preferencia. — El pasaje de Santos se realiza en amplios departamentos. — Alambardo eléctrico. — Teléfono Marconi.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en San Mateo, 184 y 185, en C. de San Mateo, 18, Palma.

## BUENA OCASION

á los que tengan mesas de billar

Bernardo Bausá Trias, domiciliado en la calle de la Soledad, 19, (taberna C'an Olliva), hace saber que en su casa encontrarán toda clase de juegos de bolas de marfil y de pasta y demás accesorios para billar, á precios económicos. También se cambian bolas viejas por nuevas á precios convenientes.

Se alquilan en la plaza del Mercado, una tienda con habitación núm. 23 y un tercer piso con 4 dormitorios, 2 salas, etc., en el núm. 21. Informarán en el principal.

## PARA CURAROS

### La tos

### La anemia

### El reumatismo.

Usad los específicos **RAJIVER** y encontrareis la curación radical á vuestras enfermedades.

Depósito General

## Droguería y Sucursales

DE

## VDA DE JOSE JUAN

## Fábrica de anisados y licores de Bartolomé Garau Soolas

### Luchmayer (Mallorca)

Exigid en todas partes el solis marca registrada

## SECA

y el gran aperitivo tónico digestivo y reconstituyente

APERITIVO PALO GARAU

analizado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores.

## Ferratería DE CATALANA

### Miguel Casellas

Suocesor de Castelló

Fabricación de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.

Visafras y herrajes para puertas.

Piassa Beach de S. GU.—Palma

## LA TOS

ya sea catarral ó de costipado, se ca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica, que sea, se cura y se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase usen los CIGARRILLOS ANTIESMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## Jarabe Vermífugo

El mejor lombricida y el más eficaz reconstituyente para los niños, es la Coralina, de Mallorca, HERBA CUQUEBA D'ARTA

## Agua Oxigenada tocador

Único preparado científico capaz de disolver las PECAS y MANCHAS y que por su poder, desinfectante, cura rápidamente los BARRROS y GRANOS.

## PASTILLAS SUREDA

Curan todas las enfermedades de la boca y garganta, como también, mediante ellas, desaparece toda clase de TOS.

## CALLICIDA SUREDA

Sin dolor ni molestia cura los CALLOS, OJOS DE GALLO y demás durezas.

Farmacia y Laboratorio de J. Sureda

## BROSSA, 9, PALMA

Tipografía de Assensal y Mutaner